
教师代表刘张炬教授 

在数学科学学院 2019 年开学典礼上的发言 

 

老师们、同学们：          

欢迎大家加入数学科学学院大家庭。这可不是一个普通的家庭。

数院的课程负担还是很重的，我作为老教师，给大家提一些建议。 

第一，这是一个新的起点，不要松劲。大家都是“尖子生”，能来

到北大很不容易，但是第一个学期就会有同学掉队、挂科。大学是一

个新的起点，起点之后任务还重着呢。你们可能觉得高中阶段很辛苦，

但实际上更多是机械地学习，大部分时间都在做题。大学可比中学要

累得多，大学学习的新课程，要面对很多你们没接触过的新概念、新

技巧，你们会经历从高中生到大学生的转型。不光是高考生，通过竞

赛上来的同学也是一样，也会有掉队的。所以我想提醒大家，从一开



始就咬紧牙关，如果在学习过程中遇到了麻烦，大家要及时想办法，

向老师和同学们寻求帮助，班主任、师兄师姐们都非常愿意帮助你们。

在学习上掉队可能是因为学习方法不正确，这一点，大家可以多和老

师、导师交流，他们会给你更好的建议。希望咱们的新同学能打破魔

咒，做到一个都



年代还没有计算机，但有人沉迷围棋，我所知道的一个数院同学沉迷

围棋，导致最后毕不了业。再次提醒大家，可以沉迷学习，不要沉迷

娱乐。 

海阔凭鱼跃，天高任鸟飞，希望大家在今后的学习生活中发挥自

己的潜力，预祝一切顺利！ 

 


